
倾情回忆

我认识的何泽慧先生
朱爱民

（中国科学院高能物理研究所 100049）

高能物理所建所初期，我有幸调入宇宙线研究

室。那时，原先驻扎在主楼的铁道兵文工团的人员

还没有完全撤离，和我们室共处于主楼六楼。当时

全所员工还不足400人。宇宙线物理是当时所里比

较重要的研究课题。人员也比较多。室里经常召

开全室会议，各组汇报近期的工作进展。所长张文

裕，副所长赵忠尧和何泽慧三大领导经常一起与

会。我第一次见到何泽慧，正是在那样的会议上。

现场的人对三位领导均以“先生”称之，那时我还年

轻，平生第一次见到一位“女先生”，惊奇不已。三

位领导中赵先生很少发言，张先生说的也不多，何

先生却很活跃，说话也直白。每当同志们提到一些

经费或设备等方面的困难或要求，何先生常常会指

着张所长，用略带淘气的口吻说：“那是领导的事

儿，让他说。”但她很少为难赵先生。后来我才知

道，她当年在清华读书时，赵先生教过她好几门课

呢，想必是畏于师道尊严，做学生的还是不敢在老

师面前造次吧。

我知道何先生在德国留学和在法国居里实验

室工作期间，科研工作卓有成就，特别是在乳胶实

验中，率先发现了铀核的三分裂和四分裂，在当时

的物理学界引起过相当大的轰动。

在我和何先生接触的三十几年间，她一直积极

参与和领导科研工作。不仅是她熟悉的乳胶实验，

云雾室实验，以及从未做过的高空气球宇宙线研究、

天体物理研究和空间实验。做气球实验时，何先生

已经七十多岁，还经常到香河放飞现场去指导。

2017年，我所天体室研制的硬X射线调制望远

镜发射升空，实际上，它就是一座小型的空间天文

台。何先生是我所天体物理学的开拓者，曾积极推

动该项目的立项。感念她对该项目的大力支持和

她一生在物理学研究中做出的杰出贡献，研究团队

特意将该卫星命名为“慧眼”。它真的具有一双慧

眼，在离地550千米高空中运行五年多，已经在中子

星、脉冲星和宇宙磁场等方面获得多项新的发现。

我想，何先生若地下有知，一定会开怀大笑吧。

何先生的节俭是出了名的。其实，她的节俭首

先是在科研工作中。何先生一生都在强调，搞科研

要做到少花钱多干事，要尽量优先发展适合我国国

情的技术，反对大手大脚，浪费国家钱财。

纵观何先生的一生，心有祖国，心有科学，勤奋

工作。唯独不讲究的，是她个人的物质生活。她不

施粉黛，从中学到大学到留学到归国，一直梳着两

条大辫子。我从未见过她穿金戴银。她的手表，家

里的冰箱，一用就是几十年，坏了就自己动手修。

在所里，她不止一次地对我说：“包子最好，既是饭，

又是菜，吃起来省时又省钱”！还说“中国的豆腐最

好吃，有营养，还便宜”。于是，食堂的包子和红烧

豆腐就成了她标配的午餐！

她几乎常年穿着所里的工作服，或者是外孙女

穿不了的衣服和鞋子，拎着补过的人造革提包，坦

坦荡荡地走在所里，走在大街上，甚至走进人民大

会堂。

2005 年 10 月，中国洪堡学者大会在北京友谊

宾馆召开，何先生是名誉会长。那天，她一如既往

地穿着研究所配发的工作服，那衣服是用再生布做

的，粗糙得很。她穿了很久，已经很旧了。在她登

台发言前，科学院的一位女干部实在看不过去，脱
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下自己身上的红毛衣，力劝老太太换上，让她老人

家“光鲜”地亮了一回相。

1955年，何先生家搬入中关村二号楼（现中关

村 14号楼），几十年后，那楼已经显得破旧，国家特

地为楼内的老科学家们建造了豪华的新楼，同时计

划将二号楼拆掉重建。何先生坚决不搬，认为自己

的住所已经足够好了。在何先生和许多老科学家

的坚持下，二号楼最终没有被拆掉。如今，北京市

政府已将那座楼定为保护文物，纪念曾经在那里住

过的著名科学家，特别是“两弹一星”的元勋们。

1980年，我离开宇宙线室，改做情报工作，每当

我把编译好的情报送给何先生的时候，她告诉我，

每篇文章她都看了，表扬我的工作很有意义，为她

及时掌握国际最新研究动态提供了方便。我知道

自己的工作还有不足，但能够得到先生的肯定和鼓

励，让我倍受鼓舞。

八十岁时，作为杰出洪堡学者，何先生受邀出

席德国洪堡周年纪念会，可见当年她的研究工作是

多么出色。何先生让我帮她用打字机填写参会表

格，我向她表示衷心的祝贺，她却对我帮那么点小

忙感谢再感谢。

二十世纪八十年代末，我与何先生一起去宁波

参加核电子学会议，我们俩正好共处一室。那时她

已年逾古稀，稀疏的白发被梳成一个小发髻盘在脑

后，还有好些短发，洁白如银，不能纳入发髻中，就

让它们随风飘逸着，别有一番美意。她一如既往地

快人快语，爱说爱笑，笑的时候眼睛眯成了一条缝，

那是永远印刻在我脑海里的一张最美丽的脸，既有

老人的慈祥，又有孩童般的纯真！因为跟她很熟

了，我很少正经八百地叫她何先生，而是常常叫她

“老太太”，她也不以为忤。吃饭时，我看她嘴里已

经没有几颗牙了，担心许多菜她吃不动，总想帮她

夹点软和的。谁知道，不管是炒肉丝，还是盐水虾，

或是炸响铃，她都吃得顺顺当当，津津有味。胃口

丝毫不输在场的晚生后辈们。

早晨起得早，我们俩一起去逛街，她乐呵呵地

蹲在地上挑选桔子，一边还和卖主聊天，哪里还有

一点儿大科学家的范儿！满世界的人，谁也不会相

信，眼前这个不起眼的邻家老太，竟然是一位中国

科学院资深院士，为中国的核物理事业和“两弹一

星”工程做过重大贡献，当过高能物理研究所副所

长，当选过全国人大代表，担任过几届全国政协委

员，还获得过何梁何利科学技术进步奖呢。

晚上睡觉前，她仔仔细细地梳头，最后将掉落

的头发细心地盘好，收藏着。我在一旁看呆了。《孝

经》有言，“身之发肤，受自父母”，她是在表达对父

母养育之恩的感激吗？天气并不冷，可临睡前，她

认真地穿上一双厚袜子，我猜测，那应该是她的养

生之道吧。在我年老时，有一段时间我的脚心总是

冒凉气，很不舒服，我突然想起当年看见的那一幕，

也穿上厚袜子睡觉，坚持了一阵子，脚心居然暖和

起来了。

那次会议的最后一天，是组织大家在当地参

观，何先生却又用她那块包袱皮裹上那点行李，匆

匆赶往上海参加另一场会议去了。真是一位闲不

住的老先生啊！

2011 年 6 月 20 日，何先生以 97 岁高龄谢世。

先生生前留下遗嘱，要求将她的骨灰与父母安葬在

一起。笔者得知此情，有点意外，但细想之下，又觉

得合情合理。其父何澄老先生病故于1946年，其时

何先生还被困欧洲，不能回国尽孝，她的痛苦可想

而知。她的慈母离世于她学成归国的次年，子欲养

而亲不待，也是人生之大不幸。她最终选择去陪伴

父母，也许是为补偿她的遗憾吧。

何先生的一生，不畏权贵，礼贤下士，献身科学

而不贪图名利，慷慨而又极度节俭，年老而从不服

老，不惧人言，不逐潮流，她活出了她自己，一个无

比瑰丽的人生。
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